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某日和友人閒
聊，我問， 「你眼下
最想做什麼事？」 他
答， 「發大財」 ，我
接着問， 「現在疫情
氾濫，無處嘆世界，
發了財又有何用？」
他繼續答， 「正是因
為無處可去，若有了

錢，便可以買塊地，有山有水，建一處
屬於自己的世外桃源。」

對話只是說笑，但卻印證了一個顛
撲不破的道理：即便生逢艱難時世，仍
擋不住發財夢。古人云， 「君子愛財，
取之有道」 ，如何實現富有的夢想，其
中大有學問。對大多數人來說，買彩票
可能是一條捷徑，惟中大獎的機率極
低。以六合彩為例，據科學統計，十元
錢的單式投注，從四十九個號碼中選中
六個，中頭獎機率僅為一千四百萬分之
一。相較之下，如你能獨具慧眼，在古
玩市場撿漏，一夜致富的機率則大得
多。

我在英國，便聽到很多尋寶成功的
例子。比如，去年有條新聞，一名五十
多歲的男子因疫情長時間宅在家中，閒
來無事便清理車庫，不料從一個不起眼
的盒子中找到一件東方風韻的小酒壺，
由於酒壺古色古香，繪有多彩牡丹，四
周鑲着金邊，工藝精美絕倫，一看就不
是普遍物件。於是他打消了送去二手店
的念頭，拿去拍賣行進行鑒定。結果讓
他大吃一驚，原來這是十八世紀清朝乾
隆皇帝御用器物，欣喜若狂的他決定將
其拍賣，最終以三十九萬英鎊成交，狠
狠地發了一筆橫財。二○一六年也有一
名英國男子在落滿灰塵的閣樓裏，偶然
發現了一個中式花瓶，經過專家鑒定，
是乾隆年間罕見的青花釉裏紅龍紋抱月
壺，最終的拍賣價格高達五十萬英鎊。

中國收藏家馬未都也曾說過，大英
博物館和維多利亞與艾爾伯特博物館有
兩件北宋汝窰天青釉茶盞，目前全世界
僅存三件，可謂價值連城，而兩件茶盞
都是英國人哈里加納於一九七○年捐贈
的，其中一個就是從倫敦東部的地攤上
買到的，當時只花了三英鎊。

實際上英國類似的例子還有很多，
例如平時澆花的罐子、餵寵物的盤子，
都被發現是值錢的古董。據說當中很多
來自中國的物件，大都是歷史上帝國主
義侵略中國的過程中，被掠奪而流落到

海外的，像前面提到的乾隆年間花瓶，
就是一九○○年代八國聯軍侵華時，幾
經輾轉從中國帶回英國的。只是這些不
義之財散落在英國民間，如今已經很難
追索。

據行家透露，儘管英國人如今也越
來越懂行，中國人也把市場 「翻了好幾
遍」 ，但在英國最知名的森伯里、波多
貝羅路等古玩市場，時不時會有真品出
現，要有耐心和有眼力的話，還是有可
能發現價值不菲的好東西。二○一六年
我陪同幾位訪問英國的故宮專家，就在
一個很不起眼的古董店裏，發現了一個
國內十分罕見的元代清花小瓷罐真品。

說到這，我想到兩個不是一般意義
上尋寶的例子。一個發生在英國著名僑
領及收藏家單聲博士的身上，他在上世
紀八十年代一次偶然的機會，以不到市
值的一半，大約七十萬英鎊，買下了如
今價值上千萬英鎊的豪宅。用他的話
說，差不多是白撿。我當時聽單聲講這
個故事的時候，就坐在他位於倫敦知名
富人區漢普斯特德的豪宅中。

據單聲回憶，有一天他開車路過一
個外形很奇特的別墅，很多高煙囱，房
頂是半圓拱頂，很像音樂廳，而他是京
劇發燒友，感覺在房子裏唱京劇一定效
果很好。於是他抱着試一試的心理，冒
昧地給房東寫了一封希望買房子的信，
但信寄出之後一直沒有回音，他就把這
件事忘記了。差不多過了三年，有一天
單聲突然接到了那個房東的電話，是一
位英國老先生，他在電話中說， 「你不
是想買房子嗎？我同意了。」 單聲聞訊
喜出望外。

兩個人見面之後，英國老先生說，
「我年紀大了，房子反正要賣，既然你
喜歡音樂，就賣給你吧。」 單聲好奇地
問， 「你為何不把房子留給自己兒
子？」 老先生說， 「我兒子太壞了，我
們已斷絕父子關係，我會把賣掉房子的
錢全部捐掉，一分錢也不留給他。」

老先生口中的壞兒子，原來就是捲
入性侵未成年人醜聞的BBC前著名節目
主 持 人 吉 米 ． 薩 維 爾 （Jimmy
Savile），而這個房子的來頭更大，第
一任主人是英國近代非常著名的畫家埃
德溫．朗（Edwin Long），他的畫作
獲得英國國家肖像畫廊的收藏。建築設
計師則是英國大名鼎鼎的諾曼．肖
（Norman Shaw），他的設計是以
「高煙囱」 著稱，打破了當時哥德式建
築在英國的統治地位。

另一個尋寶故事與歷史有關。二○
一八年新華社駐英記者在紐卡素當地檔
案館查找北洋海軍史料時，無意間發現
了甲午戰爭時期北洋水師戰艦的檔案，
從而令著名的致遠艦、靖遠艦的原始設
計圖，百年之後在英國誕生地重見天
日，這批複印件已於二○一九年獲中國
軍事博物館正式收藏。

據當事人跟我說，紐卡素作為十九
世紀世界造船業重鎮，北洋水師的致
遠、靖遠、超勇、揚威四艘巡洋艦均出
自當地造船廠，至上世紀三十年代，當
地造船廠陸續倒閉，包括致遠艦的一批
原始設計圖也幾經輾轉移交給當地檔案
館。這些無價之寶能在動盪的歷史中得
以保存，並在浩如煙海的檔案中被發
現，實屬幸運。

尋寶記

▲英國紐卡素泰恩─威爾檔案館（Tyne & Wear Archives）收藏的致遠艦設計圖
紙。 新華社

上周六傍晚去K11 Art
House看音樂會電影《樂
聚！王致仁的哥德堡變奏
曲》首映，記述旅居歐洲的
鋼 琴 家 王 致 仁 （Chiyan
Wong）今年四月回港、與飛
躍演奏香港（PPHK）合作舉
辦獨奏會的經過。

儘管彼時已在香港大會
堂音樂廳現場聆聽，今次於劇院內
重溫《哥德堡變奏曲》仍感動不
已，誠如鋼琴家本人所言，音樂常
有魔力，令到 「我們的靈魂不知為
何好像要離開身體」 。尤其讓我驚
喜的，是這場英文名為 「Encore」
（中譯：加演曲目）的電影，確有
一首 「加演」 ，便是出現在全片最
末的《柯萊特的回憶》（Souvenir
from Colette）。

王致仁與飛躍演奏香港以及香
港管弦樂團合作兩場音樂會後，在
香港多停留了一段時日。我某次與
他見面，聽他講起自己如何欣賞英
國當代作曲家阿德斯（Thomas
Adès）的作品，其中即有這首《柯
萊特的回憶》。初聽他傳來的錄
音，已覺動人，旋律雖簡，卻意味
深長，於其留白與停頓處，頗有欲
說還休的意思。

話說此曲是阿德斯為一齣上映

於二○一八年的電影《寫
我華麗緣》（Colette）創
作的插曲。電影講的是姬
拉麗莉飾演的女作家柯萊
特如何掙脫作家丈夫的陰
影，勇敢成為自己、寫作
自己的故事。生活在十九
世紀末的英國，柯萊特本
應像那時候大部分的女性

一樣，相夫教子、少理世事，可出
於對寫作的熱愛與執著，這位女作
家翻轉了注定的命運，特立獨行，
遍嘗人間喜樂悲歡，從不在乎他人
的指摘甚至抨擊。儘管言行出位、
舉止另類，柯萊特的內心卻一直是
單純而熱烈的，她渴望女性憑藉才
華得到尊重，渴望被理解，渴望從
日復一日看似重複繁瑣的生活中，
找到汲養藝術的靈光。

在《柯萊特的回憶》中，作曲
家筆下旋律起初是試探的、小心翼
翼的，後來愈發開揚奔放且堅定，
這既暗示了電影女主角撥雲見日的
旅程，似也是很多藝術家創作心路
的映照，如阿德斯寫作電影配樂的
嘗試，又如王致仁改變布梭尼版本
《哥德堡變奏曲》的嘗試。朝向藝
術理想和生命至高情境的探索之
旅，初極狹，才可通人，漸行漸
入，終豁然開朗。

《柯萊特的回憶》

無言是我 共那飛沙到邊疆有香港編輯問我，自駕塔里木
沙漠公路（二一六國道）時播什麼
歌？筆者的回應：林子祥《沙漠小
子》。

塔里木沙漠公路北起輪台縣以
東，跨過塔里木河，穿越大漠中的
塔中油田，南至民豐縣，全長五百
多公里，和其他國道相比並不算
長，卻是非常特殊。在全球流動沙
漠中修建公路，論里程它是第一。

修建這樣的一條隨時可能被流沙吞噬的公路，其難
度和護理，可想而知。

筆者在塔中鎮宿一宵，是想一嘗在瀚海中睡覺
的滋味，也不用一口氣跑一千○五十四公里，由和
田到庫爾勒，其間要開車十六小時，實在太累。塔
中是小鎮，最搶眼的是鎮口上那個鐵架的 「對
聯」 ：只有荒涼的沙漠，沒有荒涼的人生。筆者開
往塔中時，每隔幾公里便見到有一對長者在夕陽下
於沙漠公路邊蹓躂。筆者有點納悶，難道這裏設有
養老院？

翌日早上筆者航拍完小鎮的日出後，直奔輪
台。由於前一晚要趕稿，小賓館又睡得不好，開了
不久後感到很睏。筆者又很想知道不時出現的紅頂
小屋是什麼來的，便隨機在一家小屋前停下來休

息。信步到屋前，見到有三個小門口，上面寫着
「宿舍」 、 「首部間」 和 「機房」 。筆者向 「宿

舍」 望去，一位笑容可掬的中年女子招呼說： 「進
來坐坐吧！」 然後聽到一個男子的聲音。和他們
聊，才知道他們是王氏夫婦，四川內江人，二○一
九年來這裏當中國石油綠化員的。王先生說，從前
他們是種地的，後來土地被徵用了，拿了賠償後，
無地可種，便在二○一七年來到新疆幫在庫爾勒安
家的女兒帶孩子。王先生說女兒和女婿是在庫爾勒
做棉花運輸工作的。

王氏夫婦在庫爾勒帶了兩年孫兒後，經朋友介
紹來到沙漠中工作。這些紅頂屋既是他們的家，也
是工作間。主要是定時啟動抽水機抽取地下水灌溉
及施肥，並做記錄。王先生說工作不辛苦，但就是
「寂寞」 。他連續說了兩次 「寂寞」 ，可見感受之

深。
在這不足二十平方米的 「宿舍」 ，有水有電有

WiFi，但是冇電視機冇衞生間冇車，要到三十公里
之外的塔中鎮便要搭順風車。王先生說，這批紅屋
之間相距約四公里，是中國石油僱用他們來護林
的。每間紅屋的綠化員負責其屋旁四公里的綠化。

原來司機們能順暢地走這條沙漠公路，全因為綠化
員默默忍受 「寂寞」 而來的。這也解釋了為何前一
天我在公路上，每隔幾公里便見到一對老人在散
步。

我問他們貴庚，王先生說他今年六十四歲，王
太太則五十九歲。王先生說，他們在這裏一年工作
八個月，每年十月底便回去老家過冬四個月。這四
個月是沒有工資的，路費要自己付。我問他們工資
多少？王太太說兩人每月有五千元人民幣。我心中
默算，兩人在這裏 「相依為命」 ，一年下來可賺四
萬元。工作不算辛苦，就是四野無人，所以他們特
別喜歡我這不速之客。王氏夫婦說話時四川口音
重，人很樂觀，見到筆者也特別開心。

聊了一會，王太太便說要請我吃午飯，還立即
去洗米。在這 「宿舍」 ，只有兩張床，一個角落是
掛衣服兼洗東西，另一個只容一人的小室是廚房。
我有感於王先生連說兩次 「寂寞」 ，便決定先不趕
路。我們吃飯也是坐在他們的床上當櫈子。王先生
告訴我準備明年到廣東東莞去。原來王先生還有個
兒子在東莞工作，兒媳婦正懷孕七個月，待孩子出
生後，他便和老伴去廣東帶孫兒。

從王先生一家經歷，我發現他們對新疆的安
定和發展，投下信心一票。以王氏夫婦及其子女
計，一家四口，竟然有四分之三是在新疆發展。
如果不是因為內孫快出生，王先生可能也不會南
遷。

看見王氏夫婦在沙漠中忍受寂寞工作，筆者對
他們無比尊敬。王氏夫婦也是 「無言是我，共那飛
沙到邊疆」 ，因為在這裏除了他們，很難有朋友來
「擺龍門陣」 （四川話指閒聊）。對一眾在沙漠綠
化和開採石油的員工，筆者謹以此文，向你們致
敬。你們的人生絕不荒涼，因為你們挑戰 「死亡」
之海，造福了廣大同胞，意義重大！

運動熱潮下的思考
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▲長長的塔里木沙漠公路，每隔幾公里便能見到一
間紅頂屋。 作者供圖

香港的運動健兒在東
京奧運創下歷史上最好成
績，從而帶動了香港社會
一陣運動熱潮。在家長群
中，不少平時只會給小朋
友報讀藝術興趣班或補習
班的家長，也紛紛開始給
小朋友報讀劍擊、乒乓球
等運動興趣班。聽說香港
不少劍擊學校一時間人滿為患。運
動熱潮自然是好，但作為家長的我
也在思考該如何追逐這個熱潮。

最近和一位帶隊參加東奧的港
隊教練交談，這名教練的隊員取得
令人驕傲的成績。他自然很開心香
港社會，特別是家長們對於運動產
生了興趣，而不是只把小朋友送去
彈鋼琴、補習功課；只要有家長們
的支持，那麼香港運動的群眾基礎
自然能夠提高，港隊也因此會有更
多人才可以挑選。

然而，這名教練也說，香港的
孩子和內地的孩子至少在運動訓練
中存在不同，當中較明顯的不同
是，香港的小朋友愛 「投訴」 ，也
較容易產生 「畏難」 的情緒。在香
港做教練，甚至是做老師，其實都
是處在弱勢，一旦訓練方式太嚴
苛，或者訓練過程中教練控制不住
一些情緒教訓小朋友，往往容易被
投訴。亦有一些小朋友遇到困難就
輕易放棄的現象，這個比例較內地
要高得多。他還說，即便是香港的

運動員，帶他們到內地訓練，
也有個別在心態上會較為排
斥，因為怕 「被虐」 。

其實，這個教練所反映的
在某種程度上是當下香港教育
存在的一些問題。在香港這樣
一個高度發達的城市，許多小
朋友從小就沒有吃什麼苦，實
際上，可以讓小朋友去練劍

擊、踢足球的家庭，其經濟條件也
不會差到哪裏去。部分香港家長一
直較為 「功利化」 地培養小朋友，
看到香港產生了奧運劍擊冠軍就趕
緊去報名，希望自己的孩子將來也
能夠成為張家朗式的人物。但上述
談及小朋友受訓時多表現出抗壓能
力弱，另一方面家長 「功利化」 教
育，這似乎是高度物質的社會一種
常見情況。長遠而言，如果一個社
會整體抗壓能力趨弱，只願意留在
自己的舒適圈之中，當遇到競爭的
時候，便一直還是在原地打轉。

運動是一件好事，作為家長而
言，我亦十分鼓勵自己的孩子參與
運動。當中的道理就如那位教練所
說，希望社會在崇拜奧運選手的同
時，不要只看到他們獲得獎項，風
光無限好的那一刻，而是要崇拜他
們為了目標和理想奮鬥十年、二十
年，甚至更長時間所作出的努力。
學會面對挫折和困難，並從無數次
的挫折中成長，這才是當下香港家
長們要灌輸給孩子的運動精神。

「碧玉流光──龍泉
青瓷製釉技藝古今對比
展」 現正於浙江省博物館
舉行。展覽通過數十組古
代龍泉青瓷和當代龍泉青
瓷藝人作品的對照，展現
龍泉窰燒製技藝的脈絡和
傳承。

圖為觀眾在拍攝北宋
龍泉窰執壺（左）和龍泉
青瓷藝人劉傑製作的執
壺。
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